

## **Resumen de los principales fondos, programas e instrumentos de asesoramiento de la UE, internacionales, nacionales y regionales para las regiones ultraperiféricas de la UE.**

### **Instrumentos de asesoramiento y apoyo de la UE a disposición de las regiones ultraperiféricas**

- **Centro de Asesoramiento InvestEU**

Descripción: El Centro de Asesoramiento de InvestEU es el punto de entrada central para los promotores e intermediarios de proyectos que buscan asesoramiento y asistencia técnica en relación con los fondos de inversión de la UE gestionados centralmente. El Centro de Asesoramiento apoya la identificación, preparación, desarrollo, estructuración, contratación y ejecución de proyectos de inversión; mejora la capacidad de los promotores e intermediarios financieros para llevar a cabo operaciones de financiación e inversión; y apoya las actividades de sensibilización y preparación para las áreas de inversión que muestran una clara brecha en el mercado.

Enlace web: [https://investeu.europa.eu/investeu-programme/investeu-advisory-hub\\_en](https://investeu.europa.eu/investeu-programme/investeu-advisory-hub_en)

- **Asistencia conjunta en apoyo de proyectos en regiones europeas (JASPERS)**

Descripción: JASPERS ayuda a ciudades y regiones a realizar proyectos de alta calidad. Los expertos proporcionan apoyo independiente y práctico en estrategias, programas y proyectos para realizar inversiones financiadas por la UE que fomenten el crecimiento y allanen el camino hacia una Europa más ecológica, conectada e innovadora. La asistencia de JASPERS es gratuita para las autoridades locales y los promotores.

Enlace web: <https://jaspers.eib.org/>

- **TAIEX REGIO Peer2Peer**

Descripción: TAIEX-REGIO Peer2Peer ayuda a organizar intercambios de corta duración con uno o varios homólogos de otros países de la UE para satisfacer necesidades específicas de aprendizaje. TAIEX-REGIO ayuda al personal de los organismos subvencionables a obtener respuestas a sus preguntas sobre aspectos temáticos de la Política Regional y Urbana de la UE o sobre cuestiones transversales relacionadas con la gestión y el control de los programas. Las Comunidades REGIO Peer2Peer ofrecen una plataforma para desarrollar un diálogo a más largo plazo con homólogos de varios países de la UE sobre temas de interés común para permitir un análisis en profundidad y la co-creación.

Enlace web: [https://ec.europa.eu/regional\\_policy/policy/how/improving-investment/regio-peer-2-peer\\_en](https://ec.europa.eu/regional_policy/policy/how/improving-investment/regio-peer-2-peer_en)

- **Plataforma de Especialización Inteligente (S3P)**

Descripción: La Plataforma S3 ayuda a los países y regiones de la UE a desarrollar, aplicar y revisar sus Estrategias de Investigación e Innovación para una Especialización Inteligente (RIS3). El papel de la Plataforma S3 es proporcionar información, metodologías, conocimientos y asesoramiento a los responsables políticos nacionales y regionales, así como promover el aprendizaje mutuo, la cooperación transnacional y contribuir a los debates académicos en torno al concepto de especialización inteligente.

Enlace web: <https://s3platform.jrc.ec.europa.eu/>

- **Servicios de asesoramiento ecológico para el apoyo a las inversiones sostenibles (Green Assist)**

Descripción: Green Assist es una nueva iniciativa de asesoramiento cuyo objetivo es crear una cartera de proyectos de inversión verde de gran impacto. Estos proyectos se dirigen a sectores del capital natural y la economía circular, pero también a sectores no medioambientales. Los promotores de proyectos, las instituciones financieras u otros socios del proyecto pueden beneficiarse de los servicios de asesoramiento prestados por expertos de reconocido prestigio. Los expertos se seleccionan de un grupo establecido ("Lista de expertos") o, para demandas específicas, se contratan de otros servicios de asesoramiento (por ejemplo, desarrollo de capacidades, estudios). Los servicios de asesoramiento son totalmente gratuitos.

Enlace web: [https://cinea.ec.europa.eu/programmes/life/green-advisory-service-sustainable-investments-support-green-assist\\_en](https://cinea.ec.europa.eu/programmes/life/green-advisory-service-sustainable-investments-support-green-assist_en)

- **Fi-compass**

Descripción: Fi-compass es una plataforma de servicios de asesoramiento sobre instrumentos financieros en el marco de la gestión compartida de la UE, proporcionada por la Comisión Europea en colaboración con el Banco Europeo de Inversiones. Fi-compass está diseñado para apoyar a las autoridades de gestión de la gestión compartida de la UE y otras partes interesadas, proporcionando conocimientos prácticos y herramientas de aprendizaje sobre instrumentos financieros. Entre ellas figuran manuales prácticos, hojas informativas y publicaciones de estudios de casos, así como seminarios de formación presenciales, eventos de creación de redes y vídeos informativos.

Enlace web: <https://www.fi-compass.eu/>

### **Principales fondos y programas de la UE con referencias explícitas a las regiones ultraperiféricas**

- **Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)**

Descripción: El Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) tiene como objetivo reforzar la cohesión económica, social y territorial en la Unión Europea corrigiendo los desequilibrios entre sus regiones. En 2021-2027 permitirá invertir en una Europa más inteligente, más verde, más conectada y más social, más cercana a sus ciudadanos. El Reglamento del FEDER incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como exenciones para permitir inversiones del FEDER en infraestructuras aeroportuarias, eliminación de residuos en vertederos e instalaciones de tratamiento de residuos residuales en estas regiones.

Enlace web: [https://ec.europa.eu/regional\\_policy/funding/erdf\\_en](https://ec.europa.eu/regional_policy/funding/erdf_en)

- **Fondo Social Europeo + (FSE +)**

Descripción: El Fondo Social Europeo Plus (FSE+) es el principal instrumento de la UE para invertir en las personas. Para el período 2021-2027, el FSE+ seguirá aportando una importante contribución a las políticas de empleo, sociales, educativas y de capacitación de la UE, incluidas las reformas estructurales en estos ámbitos. El Reglamento del FSE+ incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como la financiación adicional para estas regiones como parte del capítulo de la dotación financiera en régimen de gestión compartida.

Enlace web: <https://ec.europa.eu/european-social-fund-plus/en>

- **Fondo de Cohesión (FC)**

Descripción: El Fondo de Cohesión es un instrumento de financiación clave de la UE que apoya las inversiones en el ámbito del medio ambiente y las redes transeuropeas en el ámbito de las infraestructuras de transporte (RTE-T). El Fondo de Cohesión presta apoyo a los Estados miembros con una renta nacional bruta (RNB) per cápita inferior al 90% de la media de la UE-27 para reforzar la cohesión económica, social y territorial de la UE. Para el periodo 2021-2027, afecta a varios países y, entre ellos, a Portugal (Francia y España no pueden optar al FC). Las disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas aplicables al FEDER lo son también al FC, en virtud del mismo Reglamento.

Enlace web: [https://ec.europa.eu/regional\\_policy/funding/cohesion-fund\\_en](https://ec.europa.eu/regional_policy/funding/cohesion-fund_en)

- **POSEI**

Descripción: El Programa de Opciones Específicas por la Lejanía y la Insularidad (POSEI) apoya a las Regiones Ultraperiféricas de la Unión Europea que se enfrentan a retos específicos debido a su lejanía, insularidad, pequeño tamaño, difícil topografía o clima. También apoya a las que dependen económicamente de unos pocos productos. Su objetivo es garantizar el suministro de productos agrícolas esenciales para el consumo reduciendo los costes relacionados con la distancia. Además, contribuye a desarrollar los sectores de la ganadería y la diversificación de cultivos y a mantener y desarrollar la competitividad de las actividades agrícolas tradicionales.

Enlace web: [https://agriculture.ec.europa.eu/common-agricultural-policy/market-measures/outermost-regions-and-small-aegean-islands/posei\\_en](https://agriculture.ec.europa.eu/common-agricultural-policy/market-measures/outermost-regions-and-small-aegean-islands/posei_en)

- **Fondo Europeo Agrario de Desarrollo Rural (FEADER)**

Descripción: El Fondo Europeo Agrario de Desarrollo Rural (FEADER) es el instrumento de financiación del segundo pilar de la Política Agraria Común (PAC) de la UE. Su objetivo es reforzar el "primer pilar" de ayudas a la renta y medidas de mercado mediante el fortalecimiento de la sostenibilidad social, medioambiental y económica de las zonas rurales. El FEADER financia la contribución de la UE a los programas de desarrollo rural (PDR). El Reglamento del FEADER incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como porcentajes de contribución del fondo más elevados para estas regiones.

Enlace web: [https://agriculture.ec.europa.eu/common-agricultural-policy/financing-cap/cap-funds\\_en](https://agriculture.ec.europa.eu/common-agricultural-policy/financing-cap/cap-funds_en)

- **Fondo europeo Marítimo, de Pesca y de Acuicultura (FEMPA)**

Descripción: El FEMPA apoya la Política Pesquera Común (PPC) de la UE, la política marítima de la UE y la agenda de la UE para la gobernanza internacional de los océanos. Ofrece ayudas para el desarrollo de proyectos innovadores que garanticen el uso sostenible de los recursos acuáticos y marítimos. El Reglamento del FEMPA incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como un porcentaje de ayuda pública más elevado (85%) para los proyectos impulsados en estas regiones.

Enlace web: [https://oceans-and-fisheries.ec.europa.eu/funding/emfaf\\_en](https://oceans-and-fisheries.ec.europa.eu/funding/emfaf_en)

- **Mecanismo "Conectar Europa" (MCE)**

Descripción: El Mecanismo "Conectar Europa" (MCE) es un instrumento de financiación clave de la UE para promover el crecimiento, el empleo y la competitividad a través de inversiones específicas en infraestructuras a escala europea. Apoya el desarrollo de redes transeuropeas de alto rendimiento, sostenibles y eficientemente interconectadas en los ámbitos del transporte, la energía y los servicios digitales. Las inversiones del MCE se centran en la energía, el transporte y la transición digital. El Reglamento del MCE incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas y los programas de trabajo plurianuales del Mecanismo "Conectar Europa" incluyen porcentajes de cofinanciación más elevados para las regiones ultraperiféricas.

Enlace web: [https://cinea.ec.europa.eu/programmes/connecting-europe-facility\\_en](https://cinea.ec.europa.eu/programmes/connecting-europe-facility_en)

- **Horizonte Europa:**

Descripción: Horizonte Europa es el principal programa de financiación de la investigación y la innovación de la UE. El programa facilita la colaboración y refuerza el impacto de la investigación y la innovación en el desarrollo, el apoyo y la aplicación de las políticas de la UE, al tiempo que aborda los retos mundiales. El Reglamento de Horizonte Europa incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como la inclusión de estas regiones en la lista de "países en vías de ampliación", lo que las hace elegibles para el componente específico del programa "Ampliación de la participación y fortalecimiento del Espacio Europeo de Investigación".

Enlace web: [https://research-and-innovation.ec.europa.eu/funding/funding-opportunities/funding-programmes-and-open-calls/horizon-europe\\_en](https://research-and-innovation.ec.europa.eu/funding/funding-opportunities/funding-programmes-and-open-calls/horizon-europe_en)

- **Programa para el Medio Ambiente y el Clima (LIFE)**

Descripción: El Programa LIFE es el instrumento de financiación de la UE para el medio ambiente y la acción por el clima. Apoya proyectos en los ámbitos de la naturaleza y la biodiversidad, la economía circular y la calidad de vida, la mitigación del cambio climático y la adaptación al mismo, y la transición hacia una energía limpia. En el marco del Programa LIFE, BESTLIFE2030 (Grant Scheme for biodiversity in EU Overseas) apoya proyectos que promuevan la conservación de la biodiversidad, incluida la biodiversidad marina, y el uso sostenible de los servicios ecosistémicos, incluidos los enfoques basados en los ecosistemas para la adaptación al cambio climático y su mitigación, en las regiones ultraperiféricas de la Unión y los países y territorios de ultramar. Concede pequeñas subvenciones (por un valor máximo de 100.000EU) y sólo se exigirá a los solicitantes una cofinanciación del 5%.

Enlace web: [https://cinea.ec.europa.eu/programmes/life\\_en](https://cinea.ec.europa.eu/programmes/life_en) y <https://bestlife2030.org/>

- **Europa Digital**

Descripción: El Programa Europa Digital está diseñado para salvar la distancia entre la investigación en tecnología digital y su implantación en el mercado. Proporciona financiación para proyectos en cinco ámbitos cruciales: supercomputación, inteligencia artificial, ciberseguridad, competencias digitales avanzadas y garantía de un amplio uso de las tecnologías digitales en la economía y la sociedad. El Reglamento del Programa Europa Digital incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como la consideración específica de la distribución geográfica en toda la Unión, incluida la reducción de la brecha digital geográfica, incluidas las regiones ultraperiféricas, en los criterios de adjudicación.

Enlace web: [https://commission.europa.eu/funding-tenders/find-funding/eu-funding-programmes/digital-europe-programme\\_en#about-the-programme](https://commission.europa.eu/funding-tenders/find-funding/eu-funding-programmes/digital-europe-programme_en#about-the-programme)

- **Erasmus+**

Descripción: Erasmus+ es el programa de la UE de apoyo a la educación, la formación, la juventud y el deporte en Europa. Hace especial hincapié en la inclusión social, las transiciones ecológica y digital y el fomento de la participación de los jóvenes en la vida democrática. Apoya las prioridades y actividades establecidas en el Espacio Europeo de Educación, el Plan de Acción de Educación Digital y la Agenda Europea de Capacidades. El Reglamento Erasmus+ incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas e incluye oportunidades de movilidad internacional para estas regiones y sus países vecinos.

Enlace web: <https://erasmus-plus.ec.europa.eu/>

- **Europa Creativa**

Descripción: Europa Creativa invierte en acciones que refuerzan la diversidad cultural y responden a las necesidades y retos de los sectores cultural y creativo. Los principales objetivos del programa son salvaguardar, desarrollar y promover la diversidad y el patrimonio cultural y lingüístico europeo, y aumentar la competitividad y el potencial económico de los sectores cultural y creativo, en particular el audiovisual. El Reglamento Europa Creativa reconoce las especificidades de las regiones ultraperiféricas y las tiene en cuenta.

Enlace web: <https://culture.ec.europa.eu/creative-europe/about-the-creative-europe-programme>

- **Programa del Mercado Único (PMU)**

Descripción: El Programa para el Mercado Único (PMU) es el programa de financiación de la UE para ayudar al mercado único a alcanzar su pleno potencial y garantizar la recuperación de Europa de la pandemia COVID-19. Agrupa actividades cruciales financiadas en el marco de varios programas anteriores para proporcionar un marco de financiación más coherente y ágil. El Reglamento del Programa del Mercado Único incluye disposiciones específicas para responder a las necesidades particulares de las regiones ultraperiféricas, como las acciones específicas subvencionables en las regiones ultraperiféricas (aplicación de programas fitosanitarios en las regiones ultraperiféricas y suministro de indicadores estadísticos sobre las regiones ultraperiféricas).

Enlace web: [https://commission.europa.eu/funding-tenders/find-funding/eu-funding-programmes/single-market-programme/overview\\_en](https://commission.europa.eu/funding-tenders/find-funding/eu-funding-programmes/single-market-programme/overview_en)

- **Interreg Amazonia**

Descripción: El programa Interreg Amazonia permite establecer proyectos de cooperación entre regiones ultraperiféricas de la UE (Guayana Francesa) y terceros países (Brasil, Surinam y Guyana).

Enlace web: <https://www.europe-guyane.fr/>

- **Interreg Caribe**

Descripción: El programa de cooperación con el Caribe tiene por objeto reforzar la cooperación entre las regiones ultraperiféricas de la UE (Guadalupe, Guayana Francesa, Martinica y San Martín) y los territorios y Estados del Caribe (más de 40).

Enlace web: <https://www.interreg-caraibes.com/>

- **Interreg Océano Índico**

Descripción: El programa Interreg Océano Índico tiene por objeto reforzar la cooperación entre las regiones ultraperiféricas de la UE (La Reunión, Mayotte) y los territorios de la cuenca del Océano Índico.

Enlace web: <https://regionreunion.com/sites/interreg/>

- **Canal Interreg Mozambique**

Descripción: El programa Interreg Océano Índico pretende reforzar la cooperación entre las regiones ultraperiféricas de la UE (La Reunión, Mayotte) y los territorios del canal de Mozambique (Comoras, Seychelles, Madagascar, Tanzania y Mozambique).

Enlace web: <https://www.interreg-canalmozambique.com/services-en-ligne/aides-et-subventions/appels-a-projets>

- **Interreg MAC**

Descripción: El programa Interreg MAC tiene por objeto reforzar la cooperación entre las regiones ultraperiféricas de la UE (Azores, Madeira y Canarias) y siete terceros países de la cuenca de la Macaronesia (Cabo Verde, Costa de Marfil, Gambia, Ghana, Mauritania, Senegal y Santo Tomé y Príncipe).

Enlace web: <https://www.mac-interreg.org/>

- **Espacio Atlántico Interreg**

Descripción: El nuevo Programa Interreg Espacio Atlántico renueva el compromiso con las regiones atlánticas (España, Francia, Irlanda, Portugal) en el apoyo a iniciativas innovadoras que contribuyan al crecimiento de este espacio, resolviendo retos comunes transfronterizos a través de la implementación de acciones conjuntas, intercambio de buenas prácticas y contribución a políticas nuevas o actuales.

Enlace web: <https://www.atlanticarea.eu/page/77>

### **Oportunidades de cooperación internacional**

- **Comisión del Océano Índico**

Descripción: La Comisión del Océano Índico es una organización intergubernamental compuesta por cinco Estados miembros. La Comisión promueve una cooperación diversificada para el desarrollo sostenible de la región del Océano Índico: gestión integrada de los ecosistemas marinos y costeros, pesca sostenible, educación medioambiental, salud, gobernanza, seguridad marítima, agroecología, cultura, etc.

Enlace web: <https://www.commissionoceanindien.org/en/>

- **Organización de Estados del Caribe Oriental**

Descripción: La Organización de Estados del Caribe Oriental (OECS) es una Organización Internacional Intergubernamental dedicada a la integración regional en el Caribe Oriental. La integración regional se produce cuando países cercanos que comparten características físicas o culturales se unen para alcanzar objetivos comunes. Algunos objetivos comunes serían facilitar el comercio entre ellos, compartir recursos o resolver problemas juntos.

Enlace web: <https://www.oecs.org/en/>

- **Centro Internacional de Investigación del Atlántico (AIR)**

Descripción: El Centro Internacional de Investigación del Atlántico (Centro AIR) es una organización internacional de colaboración que promueve un enfoque integrador del espacio, el clima, el océano y la energía en el Atlántico (incluidas las regiones ultraperiféricas portuguesas y españolas). El Centro AIR impulsa y al mismo tiempo apoya las innovaciones tecnológicas emergentes y los avances en la ciencia de datos.

Enlace web: <https://www.aircentre.org/>

### **Oportunidades nacionales**

#### **Francia:**

- **Ayudas territoriales**

Descripción: “*Aides territoire*” es un programa que ayuda a las autoridades locales y a los interesados a financiar y apoyar el desarrollo de sus proyectos en sus territorios. Ofrece una lista de las oportunidades de financiación y asesoramiento que ofrecen varios proveedores en Francia para distintos tipos de interesados (autoridades públicas, empresas, organizaciones, etc.).

Enlace web: <https://aides-territoires.beta.gouv.fr/>

- **BPI**

Descripción: “*BPI France*” es un punto de referencia para los empresarios. Financia y apoya a las empresas -en todas las fases de su desarrollo- mediante préstamos, garantías, ayudas a la innovación y capital social. De este modo, Bpifrance apoya las políticas públicas del Estado y las regiones. Ofrece tanto herramientas de financiación como de asesoramiento.

Enlace web: <https://www.bpifrance.fr/>

- **Adie**

Descripción: Adie financia, asesora y apoya a los emprendedores en la creación y desarrollo de sus empresas.

Enlace web: <https://www.adie.org/>

- **Fondos verdes (“Fonds verts”)**

Descripción: los Fondos Verdes ayuda a las autoridades locales francesas a mejorar su rendimiento medioambiental, adaptar sus territorios al cambio climático y mejorar su entorno vital.

Enlace web: <https://aides-territoires.beta.gouv.fr/programmes/fonds-vert/>

- **Plan de Recuperación y Resiliencia de Francia**

Descripción: El plan *France Relance*, cuyo objetivo es acelerar la transformación ecológica, industrial y social del país, propone medidas concretas dirigidas a particulares, empresas y asociaciones, autoridades locales y administraciones.

Enlace web: <https://www.economie.gouv.fr/plan-de-relance>

#### **Portugal:**

- **Banco Portugués de Fomento**

Descripción: El Banco Portugués de Fomento tiene como objetivo apoyar el desarrollo económico y social nacional, creando y proporcionando soluciones innovadoras, competitivas y adecuadas a las necesidades y desafíos del ecosistema empresarial, impulsando la capacidad empresarial, la inversión y la creación de empleo, y promoviendo la sostenibilidad y la cohesión económica, social y territorial del país.

Enlace web: <https://www.bpfomento.pt/pt/>

- **Turismo de Portugal**

Descripción: Además de supervisar el fenómeno turístico y desarrollar las políticas y estrategias sectoriales nacionales en Portugal, Turismo de Portugal también proporciona apoyo financiero al desarrollo de empresas relacionadas con el turismo y la animación turística, centrándose en la sostenibilidad a través de programas de incentivos y líneas de financiación temáticas.

Enlace web: <https://business.turismodeportugal.pt/pt/Paginas/homepage.aspx>

- **IAPMEI**

Descripción: IAPMEI ayuda a los interesados en Portugal a encontrar la financiación más adecuada para sus empresas o proyectos. IAPMEI tiene como objetivo promover la competitividad y el crecimiento empresarial a través de la gestión de instrumentos y programas destinados a fortalecer la innovación de las PYME, el espíritu empresarial y la inversión empresarial.

Enlace web: <https://financiamento.iapmei.pt/inicio/home>

- **Fondo Ambiental**

Descripción: El Fondo Ambiental ofrece varias oportunidades de financiación que van desde la mitigación y adaptación al cambio climático hasta la gestión de residuos y la economía circular. El principal objetivo de esta herramienta de financiación es promover una sociedad más sostenible induciendo cambios en todas las áreas relevantes relacionadas con la sostenibilidad.

Enlace web: <https://www.fundoambiental.pt/home.aspx>

- **Plan de Recuperación y Resiliencia de Portugal**

Descripción: El Plan de Recuperación y Resiliencia de Portugal ofrece oportunidades de financiación a un amplio tipo de áreas dentro de los pilares relevantes de la Estrategia Europea 2030, a saber, transición verde, transformación digital, crecimiento inteligente, sostenible e integrador, incluido el desarrollo económico a través de la productividad, la competitividad, la investigación, el desarrollo y la innovación, centrándose también en la cohesión territorial.

Tanto las Azores (<https://portal.azores.gov.pt/en/web/drpfe/prr>) como Madeira (<https://www.idr.madeira.gov.pt/Portal/Conteudo.aspx?IDMenu=216&IDSubMenu=218&Path=218&jmenu=2>) tienen sus páginas web regionales para la presentación de solicitudes al Plan de Recuperación y Resiliencia. Enlaces: <https://recuperarportugal.gov.pt/candidaturas-prr/>

### **España:**

- **Enisa**

Descripción: Enisa ofrece apoyo financiero a las pequeñas y medianas empresas españolas que quieran impulsar sus proyectos empresariales innovadores.

Enlace web: <https://www.enisa.es/>

- **CERSA**

Descripción: Dirigido a todas las pymes que necesiten financiación para un proyecto empresarial viable y quieran beneficiarse de las ventajas del aval de una sociedad de garantía recíproca (SGR), bien porque no dispongan de garantías suficientes para obtener un préstamo de las entidades financieras.

Enlace web: <https://www.cersa-sme.es/garantias-y-avales/avales-para-pymes/>

- **CDTI**

Descripción: Promueve la innovación y el desarrollo tecnológico en las empresas españolas. Es la entidad que canaliza las solicitudes de ayudas y apoyo a los proyectos de I+D+i de las empresas españolas a nivel nacional e internacional. El objetivo del CDTI es contribuir a la mejora del nivel tecnológico de las empresas españolas.

Enlace web: <https://www.cdti.es/index.asp>

- **Instituto de Crédito Oficial**

Descripción: El Instituto de Crédito Oficial es una entidad pública empresarial, adscrita al Ministerio de Economía y Transformación Digital a través de la Secretaría de Estado de Economía y Apoyo a la Empresa. Su principal objetivo es contribuir al crecimiento sostenible, la generación de empleo y la distribución de la riqueza.

Enlace web: <https://www.ico.es/web/guest/inicio>

- **Plan de Recuperación y Resiliencia de España**

Descripción: Las reformas e inversiones del plan ayudarán a España a ser más sostenible, resiliente y a estar mejor preparada para los retos y oportunidades de las transiciones verde y digital. Para ello, el Plan de Recuperación y Resiliencia de España consta de 112 inversiones y 102 reformas. Contarán con el apoyo de 69.500 millones de euros en subvenciones. El 40% del plan apoyará los objetivos climáticos y el 28% fomentará la transición digital.

Canarias ha desarrollado su propio Plan Regional de Recuperación y Resiliencia, con más de un centenar de líneas de actuación concretas recogidas en este documento, en el que, además de reforzar los servicios sanitarios y sociosanitarios, se establece la necesidad de preservar los servicios públicos esenciales, el mantenimiento y la recuperación del empleo, entre otros objetivos.

Enlaces: <https://planderecuperacion.gob.es/documentos-y-enlaces> y <https://www.planderecuperaciondecanarias.es/>